
                            人间有味是清欢 

                                                   朱丽丽（南京大学） 

昨晚看见最新一届多友在张永珍楼请老师师母聚餐的照片，不禁引发我深深的回忆。与

章平、小黄，先红，夏琼，支支和艳红十年前在城大欢聚的时光又丝丝浮上心头。也是同样

的访问学者大间客厅，也是同样的自己动手煮的一桌菜，也是这样与 CC 促膝深谈至半夜。

转眼之间，多闻雅集已经十周年了。 

在这十年间，我们辗转过许多山水，结识了许多有趣、有性情、有智慧还有颜值的人。

我常常想，原来人生是这么短促的。十年，真是弹指一挥间。可是，有了多闻雅集的十年，

确确实实不一样了。这种不一样，不是我们这群人有多么了不起。而是我们对这个学术社群

有太多的情感认同，使得生命的质感有所不同。如果没有多闻雅集，我们只是天南海北的学

术同行，听说过名字，拜读过文章，握过手，寒暄过，在短暂的会面后迅速回归各自的生活

轨道。怎么可以想见有这样一个“不问利害，只问交心”的所在，也无论如何没有想到，如今

的多闻雅集已经是将近 200 人的一个大社群了。当然，一切的一切，都要归于源头——CC 的

个人魅力与无私的情谊。初见他时，我们私下里惊呼他是从书本中走下来的人。但他从来也

没有高调过，他的境界和视野是极宽阔的，难得的是，他并没有因为自己在高处而对平常人

有丝毫的倨傲和不耐烦，一直以来对每一位多友都亲切关照尽心尽力。这是自然而然从他内

心流露出来的气质和境界。这一次，不知提到什么，老师说了一句让我大为触动。他说：我

们都是平凡人。凡事尽力，问心无愧就好。他也说过，人生太短，做不了几件事情。老师是

何等样人，居然如此谦逊平淡。思之令人既感且愧。他看得如此通透，姿态如此低调，但在

具体的事情上，却是扎扎实实全力以赴的。 

 

 

我至今记得他在去年首届多闻论坛上勉励我们的话。他说：也不需要高调，认认真真做

下去。十年之后回头看，会是很有意义的一件事。从去年到今年，多闻论坛的每一个细节，

从主题、议题、宗旨、形式老师都一一指导过问，从郑欣到红军，不知来回了多少讨论。他

的态度是要做就不要浮于形式。言犹在耳，掷地有声：“现在的学术会议这么多，如果只是



形式，多一个少一个又有什么意义？” 所以才有第一届确立的“真问题、真讨论”，和我们今

年尝试的传播学与历史学、人类学的对话形式。而生也短，而生也长。与这样一群人在一起，

从每年暑期的多友大聚会，到每年春天的问学江南，砥砺学术，怡养性情，可以说是大有机

缘。 

 

今年的多闻论坛与清明假期撞车，依然有许多多友克服诸多困难前来。爱女狂沈荟把孩

子寄放在亲戚那里，晓梅还是那么豪爽。沈菲从大洋彼岸飞来，和邓绍根一起还顺便被我们



抓差做了讲座；刘鹏刚刚从城大返回，居然马不停蹄又赶到南京来。刘宪阁飞机晚点到深夜

才到，堪称最辛苦多友。郭建斌老师和孙信茹因为研究生答辩在多闻论坛当天清晨赶来。何

晶唐小兵陆双梅带着家人来，同期多友黄顺铭带着小清新的新形象来。向芬、乐媛吴麟一见

面就扎堆玩笑，还有慕名已久的“中大吴彦祖清华张震”曾繁旭的出现，让我们的学生粉丝们

开心无限。除了我们南京一帮老多友，刘勇老师和张杰老师也慨然在当天赶到，给论坛注入

许多精气神。最开心的是多二代的短暂相聚，我女儿开颜和小小兵终于在川西后又见了面，

那天晚上聚会的照片被开颜做成了许多表情包，让我担心多年的多友情分毁于一旦。 

 



 

春天的江南天气多变，今年在扬州就赶上春雨霏霏。比起去年晴空丽日的瘦西湖，春雨

里的鉴真图书馆、宋城和运河另有一番风情。犹记得老师拍的“不急不急”，后来被黄部长冰

桶的多友们将其作为挡箭牌抵抗催稿。论坛已经结束多日，依然不时想起宋城里满目青翠的

庭院午餐处，小兵感慨今天的城市里已经很难找到这样清净的所在。那一瞬间，不知道有没

有人跟我一样感知到一种对于当下情境的脱离。眼耳口鼻还在当时之处，却有刹那间神魂渺

渺之感。对于我们每一个人，其实都是难得的浮生半日，值得在平淡的日常生活里回味再三。

没有春雪，但有春雨霏霏，杨柳依依。在润泽的江南细雨中，那些浮生或大或小的遗憾与烦

恼都渐次远去，不值一提。 

 

 

 

在这样的时刻，也非常思念故友们。因为议题限制的缘故，许多故人今年无缘得见。远

方的你们都还好吗？许多遗憾只能搁置到暑期多友大聚会了。 

 

人间有味是清欢。有缘与你们同行，是我的幸运。 


